

## **ACTA DE LA ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA DE LA UNIÓN DE CIUDADES CAPITALES IBEROAMERICANAS (UCCI)**

**Madrid, 20 de abril de 2017**

El día 20 de abril, en la ciudad de Madrid y en el marco del Primer Foro Mundial sobre Violencias Urbanas y Educación para la Convivencia y la Paz, la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas celebró una **Asamblea General Extraordinaria**, abierta a las ciudades UCCI y otros invitados, en la que participaron ciudades euro-latinoamericanas invitadas al Foro, organismos internacionales y redes de ciudades hermanas. La convocatoria, reunió a representantes de más de 25 ciudades y municipios de toda Iberoamérica. Entre los delegados, los Copresidentes de UCCI (Luis Revilla, alcalde de La Paz y Manuela Carmena, alcaldesa de Madrid), los Vicepresidentes de UCCI, Daniel Martínez (Montevideo), Johnny Araya Monge (San José) y José I. Blandón (Alcalde de Panamá) y alcaldes de San Salvador (Nayib Bukele) y Tegucigalpa (Nasry Juan Asfura Zablah). Asistieron también representantes de Asunción, Barcelona, Bogotá, Brasilia, Buenos Aires, Cádiz, Ciudad de Guatemala, Lima, Lisboa, Ciudad de México, Quito, Río de Janeiro, Santiago de Chile y Santo Domingo.

Como invitados especiales, se contó con la participación de la Secretaria General Iberoamericana, Rebeca Grynspan; el Intendente de Santa Fe (Argentina) y presidente de Mercociudades, José Manuel Corral, quien encabezó la delegación de la red junto al intendente de Avellaneda, Dionisio Fernando Scarpín; el Prefeito de Santana de Parnaíba, Elvis Leonardo Cezar; el Prefeito de São Leopoldo, Ary José Vanazzi; y representantes de la Alianza Euro-latinoamericana de cooperación entre ciudades AL-LAs. Asimismo, participaron en la Asamblea representantes de la Conferencia de Ministros de Justicia de los Países Iberoamericanos (COMJIB), el Organismo Internacional de la Juventud (OIJ) y diversos miembros del cuerpo diplomático iberoamericano acreditado en España.

La Asamblea, que tuvo como único punto a tratar, por celebrarse en el marco del Foro, la discusión y aprobación de declaración con el nombre de "Ciudades Iberoamericanas en Paz y Convivencia" y sumar la voz propia y peculiar del municipalismo iberoamericano a la llamada común que hace el "Compromiso de Madrid de Ciudades de Paz, lo que permitió abrir un espacio desde el que invitar a la reflexión sobre cómo fomentar la cultura de la Paz y hacer frente a las violencias urbanas a través del diálogo y la convivencia impulsados por el movimiento municipalista. En esta asamblea los representantes de gobiernos iberoamericanos coincidieron en la necesidad de enviar un mensaje sobre la urgencia de pensar y crear acciones para la Paz y en definitiva de construir cultura de convivencia y paz desde las ciudades.

### **ORDEN DEL DÍA**

El Orden del Día de la sesión plenaria extraordinaria lo integraron dos puntos:

- Presentación de la Declaración: "**Ciudades Iberoamericanas en Paz y Convivencia**"
- Turno de intervenciones y aprobación, si procede, de la citada declaración.

La sesión extraordinaria dio comienzo a las 15:30 horas del día jueves 20 de abril en la N@ve de la Ciudad de Madrid.

El primer acto fue la firma del **Acta de Compromiso para el desarrollo de un Proyecto de Cooperación Integral entre la UCCI y la Red de Mercociudades**. Firman, en presencia de los participantes, el alcalde de La Paz y Copresidente UCCI, Dr. Luis Revilla y el Intendente de Santa Fe (Argentina) y Presidente de Mercociudades, Dr. José Manuel Corral. El acto recibe el aplauso de los participantes e invitados, dando paso a continuación a la intervención del Presidente de Mercociudades, José Manuel Corral, quien en nombre de las 313 ciudades que forman parte de la red Mercociudades, agradece a UCCI la posibilidad de colaboración, convencidos de la necesidad de hacer oír la voz de las ciudades, objetivo para lo cual todas las redes deben trabajar en conjunto, ya que los seres humanos, hombres y mujeres, vivimos y vamos a vivir más a vivir cada vez más en las ciudades. Tenemos, además marcos de referencia mundiales como los Objetivos de Desarrollo Sostenible, Acuerdo de París y el Marco de Sendai (reducción de desastres naturales que afectan principalmente a las poblaciones más vulnerables), enfoques que resaltamos desde Mercociudades. Nuestro compromiso es trabajar en conjunto para mejorar la calidad de vida de nuestros vecinos, función propia de los gobiernos locales. Para cumplir estos objetivos, tenemos algunos proyectos concretos como potenciar la cooperación sur-sur, potenciar las buenas experiencias que salen de la cooperación entre ciudades hermanas, pero que queremos potenciar con otros gobiernos locales y especialmente con las ciudades de la UCCI es trabajar, para que estas buenas prácticas de las ciudades se incremente y encuentre la metodología y los recursos para llevarlo adelante. Finaliza su intervención destacando que Mercociudades, se complace por la firma del Convenio y al tiempo agradece en nombre de todos los invitados la hospitalidad ofrecida por la ciudad de Madrid, reafirmando el compromiso de seguir trabajando juntos.

### **SALUDOS INSTITUCIONALES**



A continuación, el copresidente de UCCI, Dr. Luis Revilla, da la palabra a la Secretaria General Iberoamericana, Dra. Rebeca Grynspar.

### **Intervención de la Secretaria General Iberoamericana, Rebeca Grynspar.-**



Comienza manifestando su agradecimiento al alcalde de La Paz, a la alcaldesa de Madrid, y al cuerpo diplomático. Continúa manifestando su felicitación a la alcaldesa de Madrid por la iniciativa del Primer Foro Mundial sobre las Violencias Urbanas y Educación para la Convivencia y la Paz.

Felicita a la alcaldesa de Madrid, al director y a la Secretaría General, Antonio Zurita y Rita Maestre, presentes en la mesa por la oportunidad que el Foro sobre Violencias Urbanas abre a todos los presentes, así como por el contenido y elegido para el Foro: la construcción de ciudades de convivencia y contra todas las formas de violencia.

*Agradece también la invitación a SEGIB para participar en la Asamblea General, al considerar que las ciudades son actores fundamentales de la Agenda 2030 y de la Nueva Agenda Urbana. El bienestar, la equidad y la paz, dependen de que integremos esos objetivos en el territorio y el territorio pasa por las ciudades. El éxito de las políticas públicas, depende cada vez más de su extensión territorial y su localización, porque nunca actuamos en el vacío, el desarrollo sucede en el terreno y en el terreno las ciudades son fundamentales. Esta situación actual nos plantea un gran reto y un enorme desafío para gestionar la diversidad y el conflicto que muchas veces acompaña a la convivencia ciudadana. Pero conflicto no es igual a violencia. A veces en una ciudad, el conflicto no se traduce en violencia y la diversidad no se traduce en vulnerabilidad y de ahí parte el enfoque de este foro. Sin pararnos en cifras, pero partiendo de que 43 de las 50 ciudades más violentas se encuentran en América Latina y, a veces, se nos conoce por eso, aunque debemos resaltar que actualmente América Latina e Iberoamérica es la única región donde no hay ningún país -dado el acuerdo de Paz firmado en Colombia- está envuelto en un conflicto armado (resaltando aquí que en parte debido al acuerdo de Paz firmado en Colombia, por el que todos debemos felicitarlos). Esto se debe principalmente a que nuestra región apostó por ir a los tribunales internacionales para resolver los conflictos de sus fronteras, una región que apostó por el diálogo y la paz, que es lo que el mundo necesita hoy en día, por lo que es importante reconocer que también debe conocerse a América Latina por las experiencias y buenas prácticas que salen de su territorio, sirviendo como ejemplo el logro del notable descenso de los índices de violencia de sus ciudades. Así, por ejemplo en Bogotá se redujo un 70% la tasa de homicidios, en Medellín un 85%, datos resultantes de los acuerdos de Paz), así que es posible construir ciudades de Paz y vivir sin violencia. Esto exige aprender de nuestros fracasos y también de nuestras experiencias.*

*El aprendizaje de nuestros fracasos y de nuestras experiencias (cooperación sur-sur como indicaba el Intendente de Santa Fe) nos da el potencial -programas de cooperación sur-sur- para, desde ahí, continuar potenciando desde la SEGIB, desde el Foro de Paz y desde nuestras ciudades: la cultura como instrumento de Paz y la inclusión social. También desde SEGIB se impulsa la construcción de ciudades capaces de comprender nuestra complejidad, de tender puentes y espacios de encuentro y convivencia y, es en y desde las ciudades donde podemos construir esos espacios públicos para el encuentro, reconociendo además el importante papel de la cultura como eje integrador en los citados espacios colectivos y de encuentro. Esta agenda no sería posible sin estar de la mano de los gobiernos locales, por lo que SEGIB da cada vez mayor importancia a la UCCI, a las ciudades y municipios (especialmente a la tarea con jóvenes y mujeres, dos de los colectivos más vulnerables ante las distintas violencias). Desde SEGIB queremos potenciar esta red de cooperación entre ciudades, potenciando el Foro Iberoamericano de Gobiernos Locales y trabajando para construir y fomentar una red de cooperación local, una red de cooperación sur-sur entre los gobiernos locales como vía para poder desarrollar actividades concretas de cooperación en los distintos niveles de gobierno.*

*En consonancia con estos compromisos, la Secretaría General Iberoamericana, también se ha propuesto estudiar los mecanismos para que la UCCI pueda obtener el reconocimiento gubernamental que tienen otros organismos iberoamericanos en el marco de las Cumbres Iberoamericanas y de otras actividades de la Conferencia y poder elevar la voz de las ciudades a los jefes/as de estado en la próxima Cumbre, trabajando para destacar el importante papel de la UCCI en el sistema iberoamericano y que éste sea cada vez mayor.*

*Finaliza su intervención reiterando su agradecimiento por la invitación y, destacando que esta Asamblea General es un paso más en la ambiciosa agenda iberoamericana y en nuestro compromiso de construir ciudades más habitables, más pacíficas y más capaces de liberar el potencial que encierran la vida en ellas.*

*Retoma la palabra el alcalde de la Paz, quien agradece las palabras de la Secretaria General Iberoamericana, señalando que UCCI suscribe y reitera el compromiso entre la SEGIB y la UCCI. A continuación de la palabra a la secretaria general, Rita Maestre, para que dé lectura de la Declaración: "Ciudades Iberoamericanas en Paz y Convivencia".*

**LECTURA Y APROBACIÓN DE LA DECLARACIÓN:  
"CIUDADES IBEROAMERICANAS EN PAZ Y CONVIVENCIA."**

*(Punto único del orden del día)*

*La Secretaria General de la UCCI, Rita Maestre, antes de dar lectura al texto de la declaración, señala que esta asamblea extraordinaria tiene como objetivo principal y único, en el marco del Foro, discutir y aprobar una declaración con el nombre de "Ciudades Iberoamericanas de Paz" y sumar la voz propia y peculiar del municipalismo iberoamericano a la llamada común que hace el "Compromiso de Madrid de Ciudades de Paz" (declaración final del Foro).*

*Tras la lectura, se pide un aplauso al texto de la declaración, manifestando así los participantes la aprobación unánime de la declaración por aclamación.*

**Se aprueba por unanimidad.**



*Como resultado de la Asamblea se adoptó de forma unánime la declaración "**Ciudades Iberoamericanas de Paz**", con la que los gobiernos locales se comprometen a que los acuerdos del Foro se lleven a la práctica y a integrar la promoción de la cultura de paz en los planes de gobierno, así como trabajar en alianzas con diversos actores, privilegiando la cooperación entre ciudades y redes. Conscientes de la realidad de las ciudades iberoamericanas, con identidades comunes y peculiaridades propias, los alcaldes iberoamericanos se suman a las conclusiones generales del Compromiso de Madrid recogidas en la declaración final del Foro, partiendo de la convicción de que la construcción de la Cultura de Convivencia y Paz desde las ciudades será sin duda un buen camino para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible, la Nueva Agenda Urbana y la concreción de la Carta Universal de los Derechos Humanos.*

**TURNO DE INTERVENCIONES DE LAS VICEPRESIDENCIAS REGIONALES DE LA ORGANIZACIÓN Y REPRESENTANTES DE ORGANISMOS INTERNACIONALES:**

*Modera las intervenciones la secretaria general de UCCI, Rita Maestre.*

- **Vicepresidencia UCCI del Cono Sur (Montevideo): Nelson Fernández, director de la división de Relaciones Internacionales y Cooperación de la Intendencia de Montevideo.** En su intervención expone tres acciones fundamentales que desde UCCI han contribuido a la construcción de la convivencia y la paz entre ciudades y redes: la primera en el marco de la reunión anual de coordinadores UCCI del Cono Sur que se realizó coincidiendo con una reunión de Mercociudades; la segunda acción sería, que por primera vez, fruto del diálogo y del consenso, los copresidentes y vicepresidentes del Comité Ejecutivo de UCCI están también representados en el Bureau Ejecutivo de CGLU; y en tercer lugar, destacó que Montevideo llevará un programa de pasantías en el Cono Sur, al que invitan a participar a colegas de otras ciudades a poner común experiencias y buenas prácticas.
  
- **Vicepresidencia UCCI – Península Ibérica (Lisboa): Alberto Laplaine Guimarães, secretario general de la Cámara Municipal de Lisboa,** quien destaca fundamentalmente que hay un gran paralelismo entre la gestión de la Paz, la vida de los ciudadanos y la gestión de acceso a la cultura en las ciudades. La gestión cultural, desarrollada por la UCCI, debe ser felicitada ya que estas acciones de cultura servirán para fomentar la unión entre los pueblos y ciudades. Este ambiente de fomento de relaciones y diálogo es el primer paso en la Cultura de Paz en las ciudades. Destaca la importancia que para Lisboa está teniendo ser la Capital Iberoamericana de la Cultura 2017 (invitando a todos los participantes a visitar Lisboa y a disfrutar de la programación cultura que se está desarrollando) y destaca también el paralelismo que hay entre la Cultura de Paz y el acceso a la cultura en las ciudades. Termina felicitando a la organización por apoyar, en el marco de la Cultura, el fomento y la unión entre los pueblos.
  
- **Vicepresidencia UCCI – Zona Andina (Quito): Cristian Espinosa, director de relaciones internacionales del Municipio del Distrito Metropolitano de Quito.** Destacó la importancia que tiene la integración de las ciudades iberoamericanas, incidiendo en que para la región andina, para Quito en especial, y para toda la UCCI, haber sido sede durante el año 2016 de la Conferencia Hábitat III y del X Foro Iberoamericano de Gobiernos Locales. Esto supuso la culminación de un proceso muy largo a nivel local. Expone también que la conformación de la plataforma CORDIAL y de las redes que cooperan en Iberoamérica ha supuesto un logro muy importante para la conformación de una acción coordinada que culminó con la presencia de alcaldes de UCCI en el Bureau de CGLU. Seguimos trabajando para que no queden puntos desatendidos en nuestra agenda. Termina avanzando las actividades que Quito acogerá en el segundo semestre de 2017 como la reunión a un año de Hábitat III, de evaluación de cómo las ciudades van avanzando en la implementación de la Nueva Agenda Urbana y de presentación de la estrategia de resiliencia de la ciudad de Quito. Este tema, muy relacionado con los ODS y con la nueva agenda, punto en el que empezamos a tomar nota de los resultados del trabajo de las ciudades antes estos. Será un placer invitarles a participar en esta reunión y solicitamos su apoyo para que sea un éxito, al igual que el Encuentro de Jefes de Bomberos que será un evento apoyado por UCCI, en el que se enseñará y aprenderá sobre cómo afecta el “riesgo” y sus problemas a las ciudades.



Agradece el apoyo de la organización por repartir entre los asistentes la publicación del Libro sobre Hábitat III y finaliza agradeciendo la atención de todos.

- **Vicepresidencia UCCI – Centroamérica, México y el Caribe (San José): Johnny Araya Monge, alcalde de San José.** El vicepresidente y alcalde, tras saludar a las autoridades que presiden la Asamblea, destacó que esta Asamblea se desarrolla en el marco de un importante Foro en el que hemos podido abordar el tema de las violencias urbanas desde las más diversas perspectivas, todas válidas y complementarias. El alcalde quiere centrar su intervención en el tema de las desigualdades sociales, resaltando la importancia que tendrá la Declaración Ciudades de Paz, ya que contempla el tema de la desigualdad social tan preocupante en América Latina, que se sigue revelando como la región con mayor coeficiente de desigualdad social del mundo; añadiendo además que el preocupante aumento de la desigualdad social (tanto en la región como en Costa Rica) y del índice de violencia en las ciudades, se ha convertido en uno de los principales desafíos que tenemos ante nosotros.

Analizó distintos datos de la región destacando que resulta ser una de las regiones más desiguales del mundo. Aún sin dramatismo, la desigualdad se ha convertido en uno de los grandes desafíos para la región y para Costa Rica, así un estudio entre el aumento de la desigualdad social por ingresos y el aumento de los delitos (la salida más común ha sido aumentar la represión penal, si bien el resultado ha sido un fracaso dando paso a sociedades cada vez menos seguras en las que el crimen aumenta en las calles y la gente “de bien” vive atemorizada en un encierro autoinfligido). La realidad es que los delitos aumentan y que en las ciudades necesitamos más educación, más oportunidades y más competitividad, ahí está el principio de la solución. Vivimos una época en la que se relaciona el éxito con el bienestar material por medio de la capacidad de consumo, son muchas las personas y especialmente los jóvenes que ven frustrados sus anhelos de inclusión. Hay que enfatizar los esfuerzos en buena educación para la gente joven, así como la generación de más y mejores empleos; no cerrar las puertas a la creatividad y fomentar las oportunidades que una sociedad pueda ofrecer a las personas que inician sus vidas, necesitamos pensar con empatía en los jóvenes, dedicando más a la educación para ser capaces de revertir las tendencias que producen la desigualdad en la que se alimentan los rencores y las frustraciones de las nuevas generaciones. Es posible e impostergable y el tiempo de hacerlo es hoy. Da las gracias.



A continuación, la Secretaria General, da la palabra a los representantes de las Vicepresidencias temáticas de la UCCI.

- **Vicepresidencia de Desarrollo Social (Buenos Aires). Francisco Resnicoff,** director general de Relaciones Internacionales del Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

Tras manifestar su agradecimiento a la ciudad de Madrid y a UCCI por el recibimiento a las delegaciones internacionales y felicitarles por la iniciativa del Foro de Paz, comienza destacando las prioridades que Buenos Aires como vicepresidencia de desarrollo social y presidencia del Comité de Inclusión Social de la UCCI quiere impulsar este período, retomando algunas palabras que ya se han dicho: para muchas ciudades el tema de las violencias urbanas está asociado al tema de la inclusión social. En un país como Argentina, aproximadamente el 70%



de las personas que hoy tienen de menos de 30 años nacieron y crecieron en situaciones de pobreza, y eso se transmite de generación en generación, condición que impide a gran parte de nuestros jóvenes, que son y serán el futuro de nuestro país, desarrollar sus capacidades y talentos y eso engendra violencia. Por eso el jefe de gobiernos de la Ciudad de Buenos Aires, como insignia de su programa de gobierno decidió abordar el tema de las violencias urbanas impulsando un plan muy importante relacionado la integración como es el proyecto de integración de la emblemática “Villa 31” proyecto de integración de las denominadas “villas miseria” o “favelas” de la ciudad de Buenos Aires en la que viven 300.000 personas, no solo para urbanizarlas sino también integrarlas socialmente a través de mejoras en obras públicas, infraestructuras, inversiones y ofrecer oportunidades de educación de calidad a los jóvenes que allí viven, por lo que se trasladará allí el Ministerio de Educación y entre otras instituciones, el Banco Interamericano de Desarrollo también ubicará sus oficinas del Cono sur, integradas en esta zona, como parte del plan integral de integración social. Destaca además otras iniciativas de integración urbana puestas en marcha por la Ciudad de Buenos Aires que ha puesto el foco en la integración urbana y social de los habitantes de las zonas marginales que se reproducen en la mayoría de las ciudades iberoamericanas.

Otras acciones realizadas en Buenos Aires durante el año 2016 como el Seminario sobre internacionalización de las ciudades, en la que participaron muchas ciudades de UCCI y otras redes. Será la segunda reunión de ese Seminario donde se enfocará el tema de la inclusión social; Coordinación del grupo de trabajo de transparencia y gobierno abierto de la UCCI (los días 21 y 22 de noviembre se realizará una reunión en el marco de la Cumbre Regional de Gobierno Abierto para América a la que invita a todos los participantes).

Agradece la atención y desea éxito en el desarrollo de la jornada.

- **Vicepresidencia de Sostenibilidad (Ciudad de Panamá): el alcalde José I. Blandón** expuso las iniciativas que en el área de sostenibilidad, se están llevando a cabo desde la región, destacando la celebración de un comité de movilidad urbana de la UCCI en Sucre en el año 2018 y la celebración en la ciudad de Panamá del 2º Foro Abierto de Ciencias América Latina y Caribe – CILAC 2018-, esperando poder celebrar un foro paralelo de gobiernos locales como parte del Foro, que tendrá lugar durante el año 2018, planteando además a UCCI que forme parte de las actividades que tendrán lugar de forma paralela al Foro de Ciencias y en toda la programación para el año 2018. El alcalde Blandón tras felicitar a Madrid por la iniciativa del Foro, expone su respaldo a la Declaración Ciudades de Paz que saldrá de esta Asamblea y el apoyo al Compromiso de Madrid que también se adoptará en el marco del Foro.

Por último, no pudo dejar de mencionar en este foro iberoamericano la preocupación por la situación que se está dando en Venezuela manifestando su apoyo al pueblo venezolano en nombre de su alcalde Antonio Ledezma, (actualmente en arresto domiciliario) y de la alcaldesa en funciones Helen Fernández, que no ha podido asistir por esta situación. Señala también que sería oportuno hacer un pronunciamiento al respecto en un marco como este Foro sobre Violencias y en esta Asamblea dedicada a las Ciudades de Paz y Convivencia, ante una situación frente a la que no podemos quedarnos impasibles y que ya ha costado vidas humanas.



La secretaria general de UCCI, da paso a la siguiente intervención, excusándose por tener que salir de la reunión para moderar una de las sesiones plenarias del Foro de Paz, dejando al frente de la moderación al director general, Antonio Zurita.

- **Vicepresidencia de Gobernanza (Brasilia). Bárbara Beatriz Maia**, Asesoría Internacional del Gobierno del Distrito Federal. Comienza su intervención agradeciendo en nombre del gobernador del Distrito Federal –quien tuvo que regresar a Brasilia tras su participación en la primera jornada del Foro de Paz - el nombramiento de Brasilia como Capital Iberoamericana de la Paz, galardón que compartirá con Madrid durante el 2017. Destacó también que para Brasilia es un placer participar en las actividades de la UCCI, experiencia que enriquece a su ciudad, mencionando específicamente la importancia que tiene ostentar la Vicepresidencia de Gobernanza en la organización, apoyar la celebración de Comités Sectoriales adscritos al área de Gobernanza como el de Seguridad y Policía Municipal que tendrá lugar en el año 2018, y destacar la intensa participación de Brasilia en los programas de cooperación integral de UCCI y en otros dos proyectos compartidos con otras ciudades como México y con otras redes como AL-Las.

El director general de UCCI, saluda a los representantes de FLACMA, también presentes en la Asamblea Extraordinaria, y da la palabra al delegado de Ciudad de México, como representante de la Vicepresidencia temática de Desarrollo Económico.

- **Vicepresidencia de Desarrollo Económico (Ciudad de México).- Ing. Cuauhtémoc Cárdenas**, coordinador general de Asuntos Internacionales de la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Agradeció la hospitalidad brindada por la ciudad de Madrid a las delegaciones internacionales y saludar a las autoridades de la Asamblea (copresidentes, secretaria general iberoamericana).

La Ciudad de México se hizo cargo de esta Vicepresidencia de Desarrollo Económico en la Asamblea de La Paz (2016) invita a las ciudades a participar en las actividades que se promoverán desde la citada vicepresidencia dirigidas a impulsar el desarrollo económico de nuestras ciudades.

Se suscribió el Convenio de Cooperación Integral UCCI- AL-LAs que potenciará distintas actividades y grupos de trabajo; también se está preparando un Encuentro sobre gobernanza y desarrollo humano (próximos meses de agosto/septiembre), que será importante para la UCCI. La Ciudad de México prestará todo su apoyo y trabajará muy activamente con Montevideo en el Grupo sobre Migración y Derechos Humanos. Finaliza su intervención reiterando su agradecimiento a los participantes y desando los mayores éxitos para la Asamblea.

El director general de UCCI, Antonio Zurita, da la palabra a las ciudades participantes y otros alcaldes presentes en la Asamblea que quieran intervenir:

**Otras intervenciones:**

- **Alcaldía Metropolitana de Caracas.- Embajador Milos Alcalay Mirkovich**, Comisionado para Asuntos Internacionales de la Alcaldía Metropolitana de Caracas.

Comienza manifestando su agradecimiento por esta oportunidad y destacando el valor fundamental que esta Asamblea Extraordinaria ha tenido para las capitales iberoamericanas y especialmente para el alcalde de Caracas, Antonio Ledezma - y para la alcaldesa en funciones, Helen Fernández, desde que conocieron el anuncio de la propuesta de Madrid de celebrar un Foro Mundial sobre Violencias Urbanas y Educación para la Convivencia y la Paz, conforme se anunció en Quito en el marco de la Conferencia Hábitat III (octubre de 2016), momento que ya dejaba ver el embrión de la situación que hoy vive Venezuela de gobiernos militarizados.

Pone de manifiesto la actual situación de Venezuela y, de Caracas particularmente, así como otras formas de violencia de los gobiernos centrales sobre las autoridades locales como ocurre con el alcalde de Dakar (también preso) y otros alcaldes de Turquía (actualmente amenazados), ya que la violencia de los gobiernos centrales puede estar ejercida contra autoridades locales y regionales, mencionando que el Primer Foro de Paz de Madrid servirá para afrontar retos y señalar el riesgo que para el proceso de descentralización está suponiendo el atropello contra más de diez alcaldes venezolanos electos, cuyo principal exponente es el secuestro del alcalde Ledezma, manifestación de la violencia y del desafío actual tanto a la constitución venezolana como a la sociedad civil. La situación política actual en Venezuela supone un germen de violencia en el que faltan los elementos fundamentales como educación para la Paz.

El hecho de las dificultades que Caracas podría tener para desarrollar una reunión internacional como sería la celebración del Comité Sectorial de Descentralización, por lo que agradecer a Brasilia, asumir ese compromiso al frente de la Vicepresidencia de Gobernanza (a la que postuló la Alcaldía Metropolitana de Caracas), reconociendo que ello garantizará el desarrollo de las actividades de forma segura y con mayores garantías.

Señala además que se requiere una actuación de solidaridad concreta con los venezolanos que ya han manifestado otros alcaldes iberoamericanos, sugiriendo nos puedan ayudar a una reafirmación de pedir que la violencia del Gobierno termine, destacar que no solo se trata de una declaración de un texto, sino de una solidaridad política ante la situación.

Agradeciendo la solidaridad recibida en el marco del Foro y de la Asamblea Extraordinaria, recoge la propuesta del alcalde de Panamá, pidiendo reafirmar el pronunciamiento de los alcaldes, más allá del marco de la UCCI, como han manifestado redes mundiales (CGLU) y organismos internacionales como la OEA, UNASUR, CELAC, Mercosur, Naciones Unidas o la Unión Europea expresando su preocupación por la situación en un momento crucial, a todos ellos, agradece la solidaridad mostrada en un momento crucial para Venezuela. Algunas cancillerías han ido incluso más allá, retirando a sus embajadores de Venezuela, muestras que agradecen el alcalde Ledezma y la alcaldesa Fernández. Invita, de igual forma, a los delegados de las ciudades de la Unión a solidarizarse con los millones de venezolanos y venezolanas que caminan en la Marcha por la Paz y la Convivencia.

- **Municipalidad de Asunción.- El intendente Mario Ferreira** también manifiesta el apoyo a la declaración por la Paz y se solidariza con la situación de Venezuela, manifestando que Paraguay también sufre una preocupante crisis política. Recuerda que están organizando el Comité Sectorial de ciudades Sustentables y Resilientes.

- **Municipalidad Metropolitana de Lima.- el Regidor Jaime Salinas** lleva a la mesa el saludo del alcalde Luis Castañeda y manifiesta que hay que entender que la violencia política también es una forma de violencia por lo que Lima se suma a lo expresado por el alcalde de Panamá de emitir una declaración de solidaridad, reforzando la voz del municipalismo al entender que la voz de UCCI se escucha en el escenario internacional.

Retoma la palabra el director general de UCCI, Antonio Zurita, indicando que con estas intervenciones se han recogido la preocupación por la situación de Venezuela, manifestando que la UCCI se sumará a la declaración de CGLU.

Por último, el director general de UCCI, Antonio Zurita, cede la palabra al Copresidente y Alcalde de la Paz, Luis Revilla, quien da por clausurada la Asamblea General Extraordinaria, levantándose la sesión a las 17:00 horas.



Fdo.: Rita Maestre Fernández  
Secretaria General de la UCCI



Vº Bº Manuela Carmena Castrillo  
Alcaldesa de Madrid  
Copresidenta de la UCCI

## ANEXO I.- Declaración “Ciudades Iberoamericanas en Paz y Convivencia”:

### ***Ciudades Iberoamericanas en Paz y Convivencia***

*En el día de hoy, 20 de abril de 2017, celebramos la Asamblea General Extraordinaria de la UCCI en la ciudad de Madrid, en el marco del Iº Foro Mundial sobre Violencias Urbanas y Educación para la Convivencia y la Paz. Una asamblea abierta en la que participan ciudades euro-latinoamericanas invitadas al Foro, así como organismos internacionales iberoamericanos y redes hermanas de ciudades.*

*Esta asamblea tiene como objetivo principal y único, en el marco del Foro, discutir y aprobar una declaración con el nombre de “Ciudades Iberoamericanas de Paz” y sumar la voz propia y peculiar del municipalismo iberoamericano a la llamada común que hace el “Compromiso de Madrid de Ciudades de Paz” (declaración final del Foro).*

*Durante el último Foro Iberoamericano de Gobiernos Locales, celebrado en Quito el 16 de octubre de 2016, se aprobó una Declaración final “Ciudades Sostenibles y Asentamientos Urbanos para Todos” que en su segundo compromiso señalaba lo siguiente:*

*“2. Las ciudades como escenarios de cultura de paz contra la violencia.*

*Las ciudades son escenarios donde las personas buscan progresar en un marco adecuado de protección y seguridad frente a las diversas formas de violencia que hoy en día las asolan. Este Foro asume la necesidad de impulsar la cultura de paz en la ciudad, promoviendo un concepto integral de seguridad, entendida como la garantía de las necesidades básicas, y la responsabilidad de las instituciones de atender a las personas que no pueden cuidarse por sí mismas.*

*En este sentido, el Foro Iberoamericano apoya la celebración del ‘Foro Mundial ante las violencias urbanas y cultura de paz’ que se celebrará en Madrid en el mes de abril de 2017, y todos los esfuerzos convertidos en programas de cooperación que apunten a este fin”.*

*Hoy el Foro se celebra con gran éxito de convocatoria y sentimos la motivación de haber colaborado como parte activa de su Comité Organizador, apoyando el mensaje principal de su convocatoria: construir cultura de convivencia y paz desde las ciudades.*

*Desde la realidad de las ciudades iberoamericanas, con identidades comunes y peculiaridades propias, nos sumamos a las conclusiones generales de este Foro recogidas en su declaración final, partiendo de la convicción de que la construcción de la Cultura de Convivencia y Paz desde las ciudades será sin duda un buen camino para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible, la Nueva Agenda Urbana y la concreción de la Carta Universal de los Derechos Humanos.*

*La Nueva Agenda para el Desarrollo 2030 reconoce en su nueva hoja de ruta, los Objetivos de Desarrollo Sostenible, un objetivo específico, el número 11, que nos habla de CIUDADES Y COMUNIDADES SOSTENIBLES, un reconocimiento al importante papel que las ciudades tienen en esta Nueva Agenda.*

*En esta Nueva agenda consensuada por los gobiernos de todo el mundo aparece otro objetivo, el número 16, que habla de PAZ, JUSTICIA E INSTITUCIONES SOLIDAS, promover sociedad justas, pacíficas, inclusivas. Ambos temas, Ciudades y Paz, están presentes en la razón de ser de este foro, muy necesario y oportuno en el actual momento internacional.*

*Por todo esto, nos comprometemos a:*

- 1) Apoyar y divulgar el “Compromiso de Madrid: ciudades de paz”, conclusión de este Foro que pretende y consigue colocar en el centro de la agenda esta preocupación por el impacto de las violencias urbanas.*
- 2) Incorporar la promoción de la Cultura de Paz en los programas de Cooperación Integral entre Ciudades y Territorios que estamos impulsando en la relación entre ciudades iberoamericanas. Esto significará prestar especial atención a iniciativas que busquen evitar el desarrollo de las violencias urbanas y que ayuden a construir ciudadanía y convivencia. Entre ellas apoyar la elaboración de diagnósticos locales y la elaboración de Planes Locales sobre violencias urbanas.*
- 3) Establecer alianzas con redes de ciudades, organismos internacionales, medios de comunicación, universidades, sector privado, organizaciones sociales y gobiernos para poner en marcha campañas conjuntas frente a cada una de las expresiones de estas violencias.*
- 4) En este sentido nos comprometemos a poner en marcha la primera campaña conjunta frente a la violencia de género, concretamente el “feminicidio”, con una atención especial en la dimensión cultural y simbólica. Esta violencia es una lacra que invade el mundo y que afecta de manera especial al mundo iberoamericano, donde crece de forma alarmante, con expresión dolorosa en las ciudades.*
- 5) Apoyar el esfuerzo por superar la violencia de bandas criminales que afecta de manera especial a la población joven, apoyando la puesta en marcha de programas de educación, inclusión social y de incorporación al empleo digno.*
- 6) Apoyar iniciativas encaminadas a las violencias contra colectivos ciudadanos por razón de etnia, religión, opción sexual, edad, y generar instrumentos concretos de apoyo a las víctimas de estas violencias.*
- 7) Promover, como proclama la declaración del X Foro Iberoamericano de Gobiernos Locales, la alianza con el mundo de la judicatura para construir una nueva justicia para una nueva ciudad, actualizando los instrumentos jurídicos para garantizar la defensa de los derechos humanos en las ciudades y la erradicación de la corrupción.*

- 8) *Hacer una llamada a los organismos de integración latinoamericana, iberoamericana y euro-latinoamericana para que incorporen, en sus agendas, políticas y programas de apoyo a iniciativas que surjan desde las ciudades para afrontar la construcción de la Cultura de Paz. Entre ellas, y como primera propuesta, recabar el apoyo para elaborar los Planes Locales sobre Violencias Urbanas, facilitando recursos para los diagnósticos que sirvan de partida.*
- 9) *Por último, hacemos un llamado a la comunidad iberoamericana para que una todas sus fuerzas frente a los mensajes de guerra, la madre de las violencias, y defiendan la paz. Nuestra historia nos dice que las guerras generan muerte, destrucción y odio que dura generaciones. Es la hora de construir convivencia y paz. Es la hora de evitar más guerras.*

*Madrid, 20 de Abril de 2017*



**ANEXO II.- Listado de participantes**

**ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA UCCI**

Madrid, 20 de abril de 2017

**Listado de delegaciones UCCI**

**Asunción, PARAGUAY**

*Gustavo Candía Irigoitia*  
*Director General de Gabinete*  
*Municipalidad de la Ciudad de Asunción*

*Iván Allende*  
*Director General Área Social*  
*Municipalidad de la Ciudad de Asunción*

*Velinda Paredes*  
*Municipalidad de la Ciudad de Asunción*

**Barcelona, ESPAÑA**

*Felip Roca Blasco*  
*Director de Diplomacia de Ciudades*  
*Ayuntamiento de Barcelona*

*Mònica Batlle*  
*Directora Adjunta*  
*Ayuntamiento de Barcelona*

*Montse García*  
*Asesora*  
*Ayuntamiento de Barcelona*

**Bogotá, COLOMBIA**

*Cristina Vélez Valencia*  
*Secretaria Distrital de la Mujer*  
*Alcaldía Mayor de Bogotá D.C.*

*Gladys Valero Vivas*  
*Directora General IPES*  
*Alcaldía de Mayor de Bogotá D.C.*

**Brasília D.F., BRASIL**  
**VICEPRESIDENCIA TEMÁTICA**  
**GOBERNANZA**

*Renata Zuquim*  
*Jefa de la Asesoría Internacional*  
*Gobierno del D.F. de Brasilia*

*Bárbara Maia*  
*Asesora Especial*  
*Asesoría Internacional*  
*Gobierno del D.F. de Brasilia*



**Buenos Aires, ARGENTINA**

**VICEPRESIDENCIA TEMÁTICA DES. SOCIAL**

*Francisco Resnicoff  
Director General de Relaciones Internacionales  
Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires*

*Marina Suárez Valente  
Gerente operativa de Relaciones Multilaterales  
Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires*

**Cádiz, ESPAÑA**

*Adrián Martínez de Pinillos Ruiz  
Teniente de Alcalde  
Delegado de Juventud y Deportes  
Ayuntamiento de Cádiz*

**Caracas Metropolitana,  
VENEZUELA**

*Milos Alcalay Mirkovich  
Comisionado de Asuntos Internacionales  
Alcaldía Metropolitana de Caracas*

**Guatemala Ciudad,  
GUATEMALA**

*Luis Pedro Villanueva  
Regidor  
Municipalidad de la Ciudad de Guatemala*

*Irma Rodas  
Coordinadora de Cooperación Internacional  
Municipalidad de la Ciudad de Guatemala*

**La Paz, BOLIVIA**

**COPRESIDENCIA**

*Luis Revilla Herrero  
Alcalde  
Gobierno Autónomo Municipal de La Paz*

*Óscar Angulo Salvatierra  
Director  
Agencia Municipal de Cooperación  
Gobierno Autónomo Municipal de La Paz*

*Roger Quiroga de la Becerra  
Asesor estratégico del Alcalde  
Gobierno Autónomo Municipal de La Paz*

*Heidi Mendoza Barrau  
Directora  
Gobierno Autónomo Municipal de La Paz*



**Lima, PERÚ**

*Adolfo Arrieta Kohler  
Regidor  
Municipalidad Metropolitana de Lima*

*Jaime Salinas  
Regidor  
Municipalidad Metropolitana de Lima*

**Lisboa, PORTUGAL**

**VICEPRESIDENCIA PENÍNSULA IBÉRICA**

*Alberto Laplaine Guimarães  
Secretario General  
Câmara Municipal de Lisboa*

**México Ciudad, MÉXICO**

**VICEPRESIDENCIA TEMÁTICA DES. ECONÓMICO**

*Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano  
Coordinador General de Asuntos Internacionales  
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México*

*Víctor García Zapata Orozco  
Director General de Cooperación Internacional  
Coordinación General de Asuntos Internacionales  
Gobierno de la Ciudad de México*

*Rosario Ortiz Magallón  
Secretaria Ejecutiva Programa Derechos Humanos  
Gobierno de la Ciudad de México*

*Carlos Ventura Callejas  
Coordinador General Centro de Derechos Humanos  
Fray Francisco de Vitoria  
Gobierno de la Ciudad de México*

**Montevideo, URUGUAY**

**VICEPRESIDENCIA CONO SUR**

*Daniel Martínez  
Intendente  
Intendencia de Montevideo*

*Nelson Fernández  
Director División de Relaciones Internacionales  
Intendencia de Montevideo*

**Panamá Ciudad, PANAMÁ**

**VICEPRESIDENCIA TEMÁTICA SOSTENIBILIDAD**

*José I. Blandón Figueroa  
Alcalde  
Distrito de Panamá*



*Magda Pinilla*  
*Directora Oficina de Cooperación Internacional*  
*Distrito de Panamá*

*Alexandra Huguette Schjelderup*  
*Directora de Cultura y Educación Ciudadana*  
*Distrito de Panamá*

**Quito, ECUADOR**

**VICEPRESIDENCIA ZONA ANDINA**

*César Mantilla*  
*Secretario de Inclusión Social*  
*Municipio del Distrito Metropolitano de Quito*

*Cristian Espinosa Cañizares*  
*Director Metropolitano de Relaciones Internacionales*  
*Municipio del Distrito Metropolitano de Quito*

*Lorena Ponce*  
*Asesora de Cooperación Internacional*  
*Municipio del Distrito Metropolitano de Quito*

**San José, COSTA RICA**

**VICEPRESIDENCIA CAMC**

*Johnny Araya Monge*  
*Alcalde*  
*Municipalidad de San José de Costa Rica*

*Jorge A. Villalobos Loiza*  
*Director de Relaciones Internacionales*  
*Municipalidad de San José de Costa Rica*

**San Salvador, EL SALVADOR**

*Nayib Bukele*  
*Alcalde*  
*Gobierno de San Salvador*

*Gabriela Rodríguez*  
*Representante de la Secretaría de la Mujer*  
*Gobierno de San Salvador*

*Arena Ortega*  
*Asesora del Alcalde en Cooperación Externa*  
*Gobierno de San Salvador*

**Santiago, CHILE**

*Héctor Feeley*  
*Administrador Municipal*  
*Municipalidad de Santiago*

*Maximiliano Alfaro*  
*Director de Vía Pública*  
*Municipalidad de Santiago*

**Santo Domingo,**  
*REP. DOMINICANA*

*Alan Ramírez Risk*  
*Encargado de Proyectos BID*  
*Ayuntamiento del Distrito Nacional*

*Dilia Leticia Jorge Mera*  
*Coordinadora ONU-MUJERES*  
*Ayuntamiento del Distrito Nacional*

**Tegucigalpa, HONDURAS**

*Nasry Juan Asfura Zablah*  
*Alcalde*  
*Alcaldía Municipal del Distrito Central*

*German David Barahona Salinas*  
*Director de Relaciones Internacionales*  
*Alcaldía Municipal del Distrito Central*

**Invitados especiales**

**MERCOCIUDADES**

**Avellaneda, ARGENTINA**

*Dionisio Fernando Scarpín*  
*Intendente*  
*Municipalidad de Avellaneda*

**Montevideo, URUGUAY**

*Jorge Ariel Rodríguez*  
*Coordinador STP Mercociudades*  
*Intendencia de Montevideo*

**Santa Fe, ARGENTINA**

*José Manuel Corral*  
*Intendente*  
*Presidente de Mercociudades*  
*Municipalidad de Santa Fe*

**Santana de Parnaíba,**  
*BRASIL*

*Elvis Leonardo Cezar*  
*Prefeito de Santana de Parnaíba*

*Mauro Brunetto*  
*Asesor*  
*Prefeitura Municipal de Santana de Parnaíba*

**São Leopoldo, BRASIL**

*Ary José Vanazzi*  
*Prefeito de São Leopoldo*

**PROGRAMA AL-LAs**

**México Ciudad, MÉXICO**

*Paola Andrea Arjona Caycedo*  
*Directora Técnica Programa AL-LAs*

